
mi on  í dm e  voi ec ne tr a

P

Bs.
2,002,00

Bs.

www.mu-ku.orgwww.mu-ku.org

enezuela vive un momento 
estelar, una vez más se pone a Vprueba la fortaleza política, 

organizativa, ideológica del proceso 
político Bolivariano.

Trece años sumados a cuarenta años de 
luchas populares durante la IV 
R e p ú b l i c a ,  b u s c a n d o  l a s  
reivindicaciones que la modernidad le 
ofrece al pueblo, pero que el modelo 
político excluyente democrático-
representativo, dependiente, corrupto y 
últimamente neoliberal, le había 
venido negando sistemáticamente.

Un día, una batalla que puede reafirmar 
o negar los logros y los avances 
obtenidos bajo la dirección del 
Comandante Chávez. Un líder 
indiscutible que ha sabido guiar a 
nues t ro  pueblo ,  que  ha  s ido  
consecuente con sus aspiraciones de 
bienestar, que no lo ha traicionado, 
como ocurrió con los líderes de la 
Cuarta. Un líder que a pesar de las 
circunstancias adversas; ha obtenido 
logros y éxitos que superan largamente 

las mejoras que se dieron durante los 
cuarenta años de la IV República, sobre 
todo en materia de educación, salud 
s e g u r i d a d  s o c i a l ,  á r e a s  q u e  
amenazaban con ser privatizadas, para 
excluir cada vez más al pueblo.

Un día donde las fuerzas adversas al 
cambio se están jugando el todo por el 
todo, desde disfrazarse de cambio y de 
novedad, para negar los logros y 
avances de la revolución; hasta 
preparar jugadas para embaucar 
nuevamente al pueblo y llevarlo a una 
confrontación que ya fue superada, 
gracias a la derrota propinada al golpe 
de Estado, a las guarimbas y al sabotaje 
petrolero. 

Afortunadamente, el proyecto político 
que lidera el comandante, ha 
conquistado la conciencia y la voluntad 
del pueblo, mientras que el proyecto 
político excluyente y neoliberal pierde 
aliados en el alto mando militar, en el 
sector empresarial, en amplios sectores 
intelectuales, en la clase media y en sus 
tradicionales aliados políticos, que 

comenzaron a abandonarlo. Esta 
situación es garantía de paz y de que 
cualquier intento de quebrantar el 
orden será derrotado.

Un día en el que los venezolanos, 
debemos pensar y reflexionar en la 
soledad del acto electoral, si queremos 
apostar a fortalecer el proceso de 
cambios, al modelo participativo e 
incluyente o, si retrocederemos a la IV 
República neoliberal, plegada a las 
directrices de un modelo económico 
que ha entrado en crisis y que sólo 
ofrece reducir, de manera autoritaria y 
violenta, los beneficios y derechos a la 
salud, educación y bienestar, como está 
ocurriendo, en España, Grecia y el 
propio Estados Unidos, para mantener 
los privilegios de las élites políticas y 
económicas. 

Un día en el que la actitud valiente y 
decidida del pueblo se hará notar, no 
sólo con el voto, sino para defenderlo y 
frenar cualquier intento de subversión, 
sabotaje y desconocimiento a su 
voluntad de ser libre y soberano.
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¿Por quién votar?
Hicimos nuestra propia encuesta

La cuenca del Río Chama, Mérida, es nuestro 
lugar de trabajo, aquí hemos venido 
trabajando durante cuatro años, por ello 
quisimos recoger la opinión de nuestra gente, 
sobre el hecho electoral. Confesamos que no 
hicimos grandes esfuerzos por conseguir 
opiniones disidentes, porque no es fácil 
encontrarlas en el seno del pueblo. Era fácil 
buscar un dirigente de la Mesa de la Unidad en 
su comando de campaña, pero nuestra 
especialidad no es entrevistar dirigentes, sino 
gente del pueblo. Lo lamentamos, pero el 
pueblo está claro. 

Tampoco hicimos esfuerzos por entrevistar al 
Comando Carabobo: Lo que es igual no es 
trampa…
He aquí la voz del mismo…

María Melania Rondón, habitante del 
sector La Joya
Me encuentro luchando por mi 
comandante Chávez

Hay que salir a trabajar como lo dice nuestro 
presidente, con todo el amor para que esto 
salga bien. Estos últimos días que quedan para 
las elecciones, hay que trabajar con más amor, 
cariño, tratar de que todo salga bien, estoy 
segura que va a ser así, con el comandante 
Chávez.

Cómo ve el panorama electoral? 
Lo veo muy bien, he venido hablando con mis 
vecinos para que estén alerta y salgan a votar 
este 7 de Octubre por el Comandante 
Presidente, porque eso es lo que hay que hacer, 
hay que salir desde las tres de la mañana. Lo 
importante es que estemos activos.

Cuál es tu opinión del CNE? 

El Consejo Nacional Electoral es confiable al 
cien por ciento, la oposición no tiene la razón 

cuando tratan de crear  una mala imagen de 
esta institución, así que hago un llamado a 
todos para que salgan a votar en tranquilidad y 
paz y, si lo hacen por Chávez, mejor.

Dayana Delgado, sector La Pueblita, 
parroquia Arias.
El CNE tiene bastante credibilidad

El CNE tiene bastante credibilidad, pero la 
oposic ión,  como s iempre,  t ra ta  de  
desprestigiarla, igual que lo hace con nuestro 
presidente Chávez. Los que estamos con él, 
sabemos que vamos a seguir adelante con el 
proceso revolucionario, siempre luchando por 
lograr la mayor suma de felicidad posible.

Mensaje para  la juventud 
Que salgan a votar por Chávez, que representa 
la esperanza del pueblo venezolano.

Dioselina Fuentes, estudiante de 
Comunicación Social UBV, Ejido, estado 
Mérida.
Estamos trabajando casa por casa 

Aquí en Campó Elías, estamos trabajando 
fuerte para que las cosas salgan bien el 7 de 
Octubre con la victoria del comandante 
Chávez. Estamos trabajando, a pesar de la 

tristeza que tenemos por el asesinato de ese 
gran líder como lo fue Carlos Albornoz, esto no 
quiere decir que todo se acaba, aquí seguimos 
con la misma lucha fuerte para lograr la 
victoria y celebrar junto a todo el pueblo 
venezolano. Estamos muy orgullosos de 
trabajar por nuestro partido, el PSUV, y unidos 
aquí en Campo Elías para alcanzar esa victoria.

Qué opina del CNE?
El CNE, ha venido trabajando muy bien, 
mostrando cómo se debe votar, están 
preparados para el 7 de Octubre, sé que todo les 
va a salir bien.

Un mensaje a los jóvenes e indecisos
Yo les digo que tenemos que vencer las 
adversidades y salir a votar, y si es por Chávez 
mejor. No olviden que en el pasado hemos sido 
atropellados por los gobiernos de la Cuarta 
República, y hoy el Comandante nos ha 
reivindicado

Carmen Alicia León, vecina de Ejido. 
Todo está marchando muy bonito 

Yo me encuentro muy satisfecha de trabajo que 
viene realizando el Consejo Nacional Electoral 
para las elecciones del 7 de Octubre, todo está 
bien.

Queremos a Chávez, no queremos otro 
presidente, estamos confiados del árbitro y esto 
se demostró con el simulacro, que fue todo un 
éxito, la gente acudió a los centros que fueron 
habilitados para tal fin. 

Todo está marchando muy bonito, pero bueno 
hay cosas que nos tienen muy tristes, aquí en 
Campo Elías perdimos un líder que lo sentimos 
mucho, era nuestro amigo, Carlos Albornoz. 
Pero ahí vamos, adelante, apoyando al 
presidente, para que siga comandando el 
proceso revolucionario. Hago un llamado para 
que salgan a votar.

¿Por quién votar?
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Carlos Villamizar, integrante de la 
emisora comunitaria Torondoy Stéreo,  
vocero del Frente Socialista de 
Comunicadores “Héctor Mujica”, del 
eje de la Panamericana.

CNE: Transparencia,  credibil idad y 
confiabilidad 

Bueno, una de las demostraciones que el CNE 
ha dado es la transparencia, credibilidad, y 
confiabilidad. Por ejemplo, el simulacro fue 
una prueba, además de las diferentes auditorías 
que se han realizado a todo el proceso. Es un 
sistema que garantiza seguridad al elector, es 

un ejemplo para la democracia de un país.
Cuál es   el mensaje a los jóvenes que van a 
ejercer por primera vez su voto?
Que asistan a votar este 7 de Octubre, los que 
tengan duda que busquen en la historia y se den 
cuenta que antes no había tanta transparencia 
como hoy en día, que ejerzan este sagrado 
deber con toda confianza.

Nairoby Dávila, estudiante del sexto 
semestre de enfermería, Colegio 
Universitario de los Teques Cecilio 
Acosta, sede Mérida.

Que todos salgan a votar este 7 de Octubre 

Mi opinión es que Consejo Nacional Electoral 
sí es creíble, porque hay gente seria, 
responsable,  comprometida con los 
ciudadanos y ciudadanas de este país.

Mensaje para la juventud venezolana 
Que salgan a votar este 7 de Octubre,  para 
aquellos que estén confundidos, que no saben 
por quién votar, les diría que se fijen en los 
cambios que han ocurrido durante este proceso 
revolucionario con el comandante presidente 
Hugo Chávez Frías. 
Nos ha hecho realidad cosas que antes nohabía, 
sobre todo a los estudiantes con la creación de 

nuevas universidades e institutos para la 
formación integral de todos; así mismo la 
creación de las misiones en Amor Mayor, 
Misión Sucre, Misión Saber y Trabajo, Misión 
Vivienda, entre otras

Entrevistas y fotos: Arístires Dávila
Estudiante de Comunicación Social UBV

E-Mail: aristires_4@hotmail.com
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n grupo de estudiantes la 
Universidad Bolivariana Urealizó un ciclo de talleres 

con el propósito de  intercambiar 
saberes en el marco de la 
comunicación comunitaria. Destacó 
Javier Mercado, integrante del 
grupo, que “la experiencia busca 
mejorar la integración del Consejo 
Comunal con la comunidad a través 
de la comunicación”. En relación al 
taller impartido por su persona, 
Mercado, manifiesta que “llevó por 
nombre Infografía Comunitaria y 
trató sobre la información gráfica a 
publicar en la cartelera mural, donde 
los dibujos e imágenes juegan un 
papel fundamental, permitiendo 
llegar de manera más efectiva al 
lector”.
María Sánchez, otra integrante de 
e s t e  g r u p o  d e  e n t u s i a s t a s  
estudiantes de comunicación social, 
manifestó que “el trabajo se enfocó 

en integrar la comunidad con el 
Consejo Comunal, quien tiene la 
tarea de informar los logros 
colectivos, que la mayoría de veces 
pasan desapercibidos”. Sánchez 
dictó un taller sobre el periódico 
mural o cartelera informativa. Nos 
informa María Sánchez, que el 
propósito fundamental de la 
intervención de los estudiantes de 
Comunicación Social en esta 
comunidad, es compartir saberes 
para conformar un equipo redactor, 
que escriba, diseñe y publique 
semanalmente, temas educativos, 
efemérides, noticias, historia y hasta 
chistes. “En cuanto a la cartelera, se 
trata de una pizarra con fondo verde 
a ser colocada estratégicamente en 
tres sitios públicos de la comunidad 
y se utiliza tiza de colores utilizando 
plantillas, dibujos y una chispa de 
creatividad colectiva que es 
fundamental, para realizar el diseño 

final del periódico tipo mural 
comunitario”,  declaró. 

Dinámicas de grupo
 
Marina Toro, también participante 
de esta experiencia educativa y 
comunicativa, nos informó en que 
consistió su trabajo en esta 
comunidad: “Mi taller apuntó al 
manejo de dinámicas grupales, 
donde el objetivo general es integrar 
de manera sencilla, las personas que 
asisten a las reuniones del Consejo 
Comunal, para que se sientan en 
c o n f i a n z a  p a r a  p a r t i c i p a r  
activamente, tanto en las asambleas, 
como en el trabajo comunitario”, 
destacó.

Manifestó Marina, que “se entregó 
al comité de cultura del Consejo 
Comunal un manual con cuarenta 
tipos de dinámicas de grupo, para 

Estudiantes de la Universidad Bolivariana dictaron  talleres

Comunicación comunitaria 
La actividad formó parte del proyecto comunitario del programa de formación en comunicación social, que desarrollaron los estudiantes en 
la comunidad de El Rincón de Lourdes.



5

que en cada reunión pongan en 
práctica alguna de ellas, como una 
que lleva por nombre electricidad, 
donde el susto, las risas y la 
participación permiten liberar el 
estrés, entrar en confianza y en una 
sinergia comunicacional, que el 
ponente aprovecha al máximo para 
que la información llegue de manera 
dinámica”, enfatizó.

Testimonios de la 
comunidad:

Sol Marina Peña, vocera del Comité 
de Vivienda del Consejo Comunal, 
manifestó que el taller fue muy 
convincente y útil. Los estudiantes 
nos dejaron ideas muy buenas como 
la cartelera informativa tipo mural, 
que utiliza material de bajo costo y 
permite comunicar de manera 
rápida con colores llamativos. Peña 
observa  muy positivo el apoyo de 
los estudiantes de la Universidad 
Bolivariana e invita aprovechar el 
conocimiento que es totalmente 
gratis. “Antes no se observaba un 
apoyo tan directo a las comunidades 
rurales”,  señaló.

Erlanda Obando, integrante del 
Consejo Comunal, manifiesta que la 
participación de los estudiantes 
UBV fue muy positiva, “con ellos 
h e m o s  a p r e n d i d o  s o b r e  
comunicación. Las dinámicas de 
grupo motivan a participar e invitan 
a la colectividad a colaborar e 
incorporarse a la organización del 
poder popular, a que estudiemos las 
leyes, sobre todo la Participación 
C i u d a d a n a  y  s e p a m o s  
aprovecharlas, para hacer proyectos 
y lograr recursos, y de esta manera 
c u b r i r  n e c e s i d a d e s  d e  l a  
comunidad”. Entre algunos logros 
del Consejo Comunal, manifiesta 
Erlanda que en la primera etapa del 
Consejo Comunal,  se logró 
pavimentar las calles de la parte 

Alta, luego se logró la construcción 
del cajón de paso del sector que fue 
afectado por la creciente de la 
quebrada El Volcán el año 2007. 
Actualmente estamos construyendo 
viviendas y reparando el colector de 
aguas servidas dañado por esa 
creciente. Como gran logro de todo 
esto quedó la motivación de la gente 
a participar en el Consejo Comunal.

Finalmente, María Sánchez anunció 
que estos talleres forman parte de la 
actividad transformadora necesaria 
de  acue rdo  a l  d i agnós t i co  
comunitario, cuya la idea es formar  
los voceros del Consejo Comunal y 
a la propia comunidad en el uso de 
los medios de comunicación 
alternativa. Esta es una propuesta 
innovadora que acentúa la dinámica 
de la comunicación en una 
comunidad, de manera tal que sea 
capaz de manejar un medio de 
comunicación, como el periódico 
mural, donde lo más importante es 
mantener la ciudadanía informada.

En el  municipio Sucre del  estado MéridaEn el  municipio Sucre del  estado MéridaEn el  municipio Sucre del  estado Mérida

Se fortalecen los medios 
comunitarios y alternativos

Texto y foto: Aristires Dávila*

En el  municipio Sucre del  estado MéridaEn el  municipio Sucre del  estado Mérida

r a c i a s  a  l a s  p o l í t i c a s  
implementadas por el gobierno Gdel comandante presidente Hugo 

Rafael Chávez Frías, las comunidades del 
estado Mérida tienen la oportunidad de 
crear, coordinar y empoderarse de los 
medios alternativos y comunitarios así 
como también exigir a los medios 
privados de difusión una mejor 
programación, mediante la aplicación de 
las leyes y sus reglamentos.

Daniel Prieto, egresado de la Universidad 
Bolivariana de Venezuelanos dio su 
opinión al respecto: “en el municipio 
Sucre del estado Mérida, hacen vida doce 
emisoras comunitarias y dos canales de 
televisión, pero hay que verlas y analizar 
el catálogo de programación para ver si 
cumplen con el rol de comunitarias, ahí 
dejo el llamado de reflexión al pueblo”.
Las comunidades organizadas deben 
empoderarse de esos medios conociendo 
y aplicando las leyes y sus reglamentos, 
asumiendo el protagonismo incluso en 
los medios de difusión privados. Es 
fundamental la organización de los 
comités de usuariosen el municipio 
Sucre, porque son ellos junto a la 
población en general, quienes pueden 
supervisar y proponer programas que 
vayan en beneficio de la colectividad. Es 
muy interesante resaltar la influencia de 
l o s  m e d i o s  d e  c o m u n i c a c i ó n  
comunitarios y alternativos en nuestros 
campos, ellos permitenla participación 
directa de personas que,en los gobiernos 
de la Cuarta República,jamás habían 
tenido la oportunidad de expresar sin 
ninguna limitación lo que sentían;” he allí 
mi emoción cuando escucho manejar con 
mucha propiedad los discursos de los 
hombres y mujeres del campo”, acotó 
Prieto.

Para finalizar hago un llamado de 
reflexión a los productores nacionales 
independientes, a las vocerías en 
comunicac ión  soc ia l  y  medios  
alternativos de los consejos comunales, a 
la integración y lucha permanente para 
superar la guerra mediática que tienen 
planteada los grandes medios de 
comunicación, aliadosla derecha 
recalcitrante de este país.

María Elkida Sánchez V.
Estudiante de Comunicación Social 

Noveno semestre Aldea Filomena Dávila
elkidasanchez@gmail.com
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osque, bosque, bosque. El bosque 
en sí mismo es una obra de arte en Bla que se cumple la ley estética de 

la repetición. Pino, pino, pino, es la 
imagen prestada o la imagen impuesta. 
Pero no, no es así en los bosques 
amazónicos. La ley en estas tierras es 
diversidad, diversidad, diversidad. 
Caucho, caobo, cedro, bucare, bejuco, 
liana, orquídea, orquídea, pájaro rojo, 
pájaro verde, culebra azul, guacamaya 
naranja, ranita transparente, sapito 
amarillo. Árbol, árbol, árbol. Lluvia, 
lluvia, lluvia. Agua, agua, agua.

Obra profundamente estética de la 
Naturaleza, el bosque es también espacio 

EL ARTE DE SER BOSQUE

BB

"Organismo Orinoco" (80 x 1.40, acrílico sobre tela), pintada en 2006 - Autora:Henriette Arreaza

Mu-Ku letras
El lugar de encuentro de las letras de las comunidades
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sagrado, lugar donde moran los espíritus, 
concentración de energía vital que respira por todos 
sus seres.

Ante el bosque húmedo, mágico y amenazante, los 
seres amazónicos se postraron prudentemente, 
respetuosamente y pidieron a sus espíritus sabiduría 
para vivir allí. Cerca de los grandes ríos, al lado de 
una fauna temida y cautivante, pero no menos 
hermana que la mariposa azul o la heliconia que se 
disfraza de ave. 

Para vivir en el escenario del bosque, los seres 
humanos y los animales tomaron prestadas sus 
formas vegetales. Para integrarse, para no separarse, 
se vistieron con arte. Se adornaron de hojas, plumajes 
y semillas caídas.
 
Para cuidar el bosque se hicieron rituales, 
representaciones teatrales y mágicas que 
eternamente convocan las antiguas  alianzas entre el 
cielo y la tierra. 

Para perpetuarar el bosque y su vida se inventaron 
canciones en lenguajes misteriosos. 

Para no olvidar las leyes del bosque se narraron los 
mitos, una y otra vez, una y otra vez. Repitiendo de 
generación en generación, la historia del bosque y sus 
seres. 

Repitiendo, repitiendo, repitiendo. Como un mantra, 
como una oración, como un poema. Como un bosque 
que se repite infinitamente porque es un criadero de 
vida eterna. Una obra de arte.

Mu-Ku letras
El lugar de encuentro de las letras de las comunidades

Henriette Arreaza
ahisha@gmail.com
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l Instituto Autónomo Consejo 
Nacional de Derechos del Niño, ENiña y Adolescentes (IDENA), 

conjuntamente con miembros del Equipo 
Parroquial de la Juventud del Partido 
Socialista Unido de Venezuela de la 
Parroquia Arias, realizaron actividades 
recreacionales como parte del Plan 
Recreacional Comunitario Idena-2012, 
con el objetivo de integrar a los niños, 
niñas y adolescentes a actividades 
deportivas y formativas durante el mes de 
Agosto.Voleybol, fútbol, kickingball y 
montañismo son algunas de las actividades 
planteadas por los jóvenes recreadores.
 “Todos los jóvenes recreadores del plan 
pertenecen a la Parroquia, son reconocidos 
por la comunidad y conocen las 
características de los niños que participan 
en éste plan” comentó Elías Sánchez, 
miembro de la JPSUV-Arias. Cabe resaltar 
que éste plan se ha realizado durante cuatro 
a ñ o s ,  t e n i e n d o  c a d a  v e z  
mayorparticipación de niños y niñas.

Las actividades del plan se realizan de 
acuerdo a las propuestas de los 
recreadores, teniendo en cuenta las 

potencialidades de cada una de las 
parroquias, además su carácter inclusivo 
de aquellos niños y niñas que vienen de 
familias de bajos recursos. Hernán Peña, 
miembro de la JPSUV-Arias, quien ha 
trabajado fuertemente en la parroquia 
Arias, nos comenta que:“Lo más resaltante 
de éste plan, es que prioriza la 
participación de niños y niñas de familias 
pobres, es un plan vacacional gratuito y 
que forma al niño como buen ciudadano”. 
Se realizó una caminata ecológica hasta el 
puesto de guarda parques de INPARQUES 
en el sector Casablanca, del Parque Sierra 
Nevada. En el recorrido los participantes 
del plan disfrutaron de la caminata 
realizando cantos sobre ecología y 
atendiendo instrucciones y explicaciones 
de los recreadores, quienes les explicaron 
las características del ecosistema donde se 
realizó dicha caminata. Fauna y flora 
autóctonas del estado Mérida, energías 
alternativas y rutas prehispánicas, fueron 
los temas que se trataron en la actividad al 
finalizar el recorrido.

 “Es importante realizar estas actividades 
en nuestras comunidades, ya que 

aprendemos cosas que en la escuela no nos 
enseñan, temas que para nosotros son 
importantes y así conocer bien los 
ambientes cercanos de la comunidad” 
comentó  Ale jandro  Peña ,  joven  
participante del plan vacacional. La 
formación de los niños, niñas y 
adolescentes, reconociendo el espacio de 
sus comunidades, es de vital importancia 
para el fortalecimiento de su identidad 
cultural, contribuyendo así al desarrollo 
intelectual de cada uno de los participantes 
del plan.

La recreación, es vital para la formación 
del hombre nuevo, es por esto que las 
comunidades organizadas en conjunto con 
las instituciones del gobierno nacional, 
realizan tan valioso trabajo para asegurar 
el bienestar de los niños, niñas y 
adolescentes de las comunidades más 
necesitadas. La revolución bolivariana 
hace de la recreación una actividad 
educativa accesible para todos y todas, ya 
no es para quienes únicamente pueden 
pagar por ello.

Juventud revolucionaria participa en plan recreacional comunitario IDENA-2012
En la Parroquia Arias

*Carlos Camacho

*Carlosacamachov@gmail.com

Foto cortesia: JPSUV-Arias
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través de presentaciones culturales, 
expresó su alegría y agradecimiento por el 
significativo logro. 

María Sonia Santiago, vocera de la Mesa 
Técnica de Telecomunicaciones de 
Piñango, manifestó: “Este es un gran logro 
para nuestra comunidad. Antes debíamos 
desplazarnos hasta Timotes o Caja Seca 
para poder comunicarnos. Ahora tenemos 
servicio telefónico e Internet, lo que 
contribuirá con el bienestar social y el 
desarrollo productivo de Piñango”.
 
Por su parte, Ernesto Paredes, vocero del 
Consejo Comunal Las Tapias, dijo: 
“Estamos contentos y satisfechos de contar 
con los servicios de telecomunicaciones. 
Durante años luchamos sin resultado 
alguno por los teléfonos; pero ahora 
gracias a la visión socialista de Cantv y 
Movilnet, nosotros como otras localidades 
aisladas de Mérida y Venezuela tenemos 
estos servicios que son vitales para todos”.

Asimismo, Jacinta Villareal, vocera del 
Consejo Comunal La Cabrera, comentó: 
“Estamos felices y agradecidos con la 
revolución, con el presidente Chávez, con 
Cantv y Movilnet, por esta obra tan 
maravillosa. Antes estábamos aislados en 
es tas  montañas ,  ahora  podemos 
comunicarnos con nuestros familiares y 
amigos de todo el país”.

 De esta manera, el Gobierno Bolivariano, 
a través Movilnet, continúa impulsando la 
democratización las telecomunicaciones 
en Venezuela, llevando los beneficios de 
los servicios de voz y datos a comunidades 
g e o g r á f i c a m e n t e  a p a r t a d a s  e  
históricamente desasistidas.

 La ampliación de la huella tecnológica ha 
beneficiando a más de 15 millones de 
usuarias y usuarios, quienes han resultado 
favorecidos con el despliegue de 3.049 
antenas radiobases que alcanzan las 4.180 
celdas instaladas en todo el territorio 
nacional. (Prensa Cantv-Movilnet)

agricultura y la producción de alimentos 
como papa, zanahoria, ajo y repollo. 
El importante logro derivó de la 
organización popular, expresada a través 
d e  l a s  M e s a s  T é c n i c a s  d e  
Telecomunicaciones (MTT) en cuya 
conformación participaron 16 Consejos 
Comunales de la región, agrupados en la 
Comuna Inmensas Colinas del Río 
Chururí; así como al acompañamiento de 
servidoras y servidores públicos  adscritos 
a diferentes unidades de Cantv y su filial 
Movilnet.

Con la activación de la estación radiobase 
de Piñango, la entidad merideña ya suma 7 
antenas construidas en articulación entre la 
Operadora y las comunidades organizadas 
de Mucutuy, Mucuchachí, Santo 

Domingo, Las Piedras, El Morro, El 
Molino y Piñango para el beneficio del 
colectivo de esta importante región andina. 
La inauguración de la estación radiobase 
se desarrolló en el marco de un sencillo 
pero emotivo acto, donde la comunidad a 

ovilnet, filial de Cantv, ente 
adscrito al Ministerio del Poder MP o p u l a r  p a r a  C i e n c i a ,  

Tecnología e Innovación, puso en marcha 
una nueva estación radiobase para 
beneficiar a la comunidad de Piñango, 
ubicada en el municipio Miranda del 
estado Mérida, otra comunidad de la 
región andina que, hasta ahora,  
permanecía aislada de los servicios de 
telecomunicaciones móviles. 

La estación radiobase situada en el sector 
Loma de Pajas, está dotada con tecnología 
GSM. Consta de una antena de 17 metros 
de altura cuyo radio de cobertura de 
aproximadamente 3 kilómetros, brinda 
servicios de telefonía móvil y acceso a 
Internet a la comunidad de Piñango y 
aldeas circunvecinas.

Piñango es la capital de la parroquia 
homónima, está ubicado en la región 
montañosa de la ladera noroeste de la 
Sierra La Culata. Es una localidad con gran 
potencial agrícola y turístico, cuya 
economía está fundamentada en la 

Más de 2 mil habitantes de la comunidad merideña se benefician del importante logro socio-tecnológico, gracias a la 
organización comunitaria conformada en Mesas Técnica de Telecomunicaciones (MTT) y el acompañamiento de la 
operadora del Estado.

Movilnet inauguró nueva radiobase en Mérida

Piñango logra acceso a las telecomunicaciones
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e creó en el año 2009 por la 
necesidad de transformar la vieja Sestructura del Servicio Autónomo 

de Sanidad Agropecuaria, SASA, cuya 
misión era garantizar la salud animal y 
vegetal del país, sin tomar en cuenta otros 
aspectos de suma importancia. La nueva 
institución nace paralelamente la Ley de 
Salud Agrícola Integral, en el cual se 
incluye además de la salud vegetal y 
animal, la salud del suelo, del agua, del aire 
y por supuesto del hombre, estableciendo 
la Agroecologia como filosofía de vida y 
herramienta de lucha.

En el estado Mérida, el INSAI cuenta con 
una red de cuatro laboratorios: 
L a b o r a t o r i o  d e  D i a g n o s t i c o  
Fitosanitario “La Victoria”, ubicado 
detrás de la hacienda La Victoria, 
parroquia Santa Cruz de Mora, municipio 
Antonio Pinto Salinas. La principal 
función de este laboratorio es identificar, 
diagnosticar plagas o enfermedades que 
afectan los cultivos y dar recomendaciones 
enfocados en productos amigables al 
ambiente.
Laboratorio de Producción de 
Biofertilizantes “San Francisco de 
Asís”, que está produciendo bacterias 
fijadoras de nitrógeno y solubilizadoras de 
fósforo, este laboratorio está ubicado en la 
avenida Urdaneta, de la ciudad de Mérida, 
al lado de IMDERURAL.

Laboratorio de Producción de 
Biocontroladores “San Benito”, está 
produciendo el fungicida biológico 
denominado Trichoderma harzianum. Se 
encuentra ubicado detrás del puesto de  la 
Guardia Nacional de la parroquia 
Mucurubá, municipio Rangel.
Laboratorio de Atención Primaria Fito 
y Zoosanitaria “San Isidro Labrador”, 
brinda atención a la comunidad a través del 
análisis, identificación, diagnóstico de 
plagas y enfermedades en los animales y 
plantas, generando las recomendaciones 
técnicas.

Es importante dar a conocer el trabajo que 
se realiza a través de la Coordinación de 
Salud Animal, que tiene la misión de 
garantizar la salud integral de nuestros 
rebaños. Entre las acciones que se vienen 
desarrollando está el Plan Social de 
Vacunación contra la Fiebre Aftosa y la 
Rabia, totalmente gratuita y se realiza 
durante dos ciclos al año del 15 de Abril al 
15 de Junio y del 15 de Octubre al 15 de 
diciembre. Actualmente se están 
realizando los Viernes Socialistas de 
Mascotas en cada uno de los municipios 
del estado, con el fin de vacunar contra la 
rabia, desparasitar y suministrar vitaminas 
a los perros y gatos. Esto se realiza de 
forma gratuita y con el acompañamiento 
de nuestros médicos veterinarios. 

Esto sólo se logra en 
Revolución.

Es de suma importancia resaltar que 
contamos con la Coordinación de Salud 
Vegetal, que se encarga de garantizar la 
salud agrícola integral de nuestros 
cultivos, a través del acompañamiento y 
segu imien to  a  los  p roduc to res ,  
especialmente a los productores 
beneficiarios de la Gran Misión 
Agrovenezuela. Se cuenta con el apoyo de 
quince centros de guiado, distribuidos en 
todo el estado Mérida, que se encarga de 
otorgar la guía de movilización y el 
certificado fitosanitario de animales, 
productos y subproductos de origen 
vegetal.

Cabe destacar; la importancia de que los 
agricultores y ganaderos identifiquen sus 
animales, colocándoles los hierros donde 
garantizan su propiedad y la seguridad de 
su rebaño.

Finalmente, uno de los servicios que presta 
el INSAI a través de la Coordinación de 
Agroecologia y Participación Popular, 
es la formación continua mediante 
t a l l e r e s , c h a r l a s , d í a s  d e  c a m p o ,  
intercambio de saberes ,  videos,  
conversatorios a estudiantes, docentes, 
pasantes, productores y público en 
general, brindándoles alternativas o 
herramientas con el objetivo de desarrollar 
o despertar una conciencia humanista y 
holística, demostrando que se puede 
modificar nuestro modelo de producción, 
por un modelo que vaya a favor de nuestro 
ambiente y todo lo que nos rodea, 
incentivando desde nuestros niños para 
que vean la agricultura no como una 
fábrica o negocio para hacer dinero, sino 
como un trabajo que mejora la calidad de 
vida, produciendo y consumiendo 
alimentos sanos, pensando siempre en el 
colectivo y en nuestros recursos que no son 
eternos.

Para Mayor información dirigirse a la 
oficina del INSAI Mérida, ubicada en la 
avenida Urdaneta, edificio Ministerio del 
Poder Popular para la Agricultura y 
Tierras, planta baja o por el teléfono 0274-
2637939

Instituto Nacional de Salud Agrícola Integral

Operativo viernes socialista de mascotas parroquia San Juan de Lagunillas Edo Mérida

* Agroecología y Participación Popular
planetafe@hotmail.com, Tf. 0426-5720665

Foto cortesia: Arelis Flores

INSAI

Arelis Flores Rondón*



Para la construcción de la misma se ha 
venido trabajando en la elaboración de 
diagnósticos con organizaciones 
comunitarias, en los cuales se han 
detectado elementos claves para definir 
las preguntas de investigación, 
destacándose: la percepción de 
cambios importantes en el patrón 
climático, la implementación de la 
diversificación como alternativa para 
aumentar la robustez de los sistemas 
agrícolas frente al cambio climático y 
cambios en el mercado, la pérdida 
creciente de la agrobiodiversidad y por 
ende de los atributos de las semillas 
criollas ante un clima cambiante, 
además de pérdida de conocimientos 
tradicionales, la necesidad de construir 
alternativas al uso de agrotóxicos y la 
necesidad de acompañamiento técnico 
y académico de carácter agroecológico 
a las experiencias emergentes.

El enfoque de la propuesta es 
multidimensional y multiescalar, es 
decir se abordan las diferentes 
dimensiones agroecológicas de las 
interrogantes y necesidades de 
investigación de las organizaciones 
comunitarias: en cuanto a los cultivos 

n el marco del proyecto 
“Estrategias comunitarias Eagroeco lóg icas  para  la  

soberanía alimentaria y cambio 
c l i m á t i c o :  u n a  e x p e r i e n c i a  
participativa para la construcción de 
indicadores de potencial de mitigación 
b a s a d o s  e n  c r i t e r i o s  d e  
s u s t e n t a b i l i d a d ”  ( P r o y e c t o  
ISYCAMBIO**), se ha llevado a cabo 
un proceso de construcción colectiva 
de una propuesta de investigación. 

El propósito es interrogarnos sobre la 
contribución de las iniciativas 
emergentes en soberanía alimentaria, 
impulsadas por las luchas del 
movimiento campesino venezolano, 
frente al cambio climático.

Así mismo esta propuesta busca 
aportar en la organización de un cuerpo 
de conocimiento para superar la 
invisibilización de la investigación 
a g r o e c o l ó g i c a  e n  e l  p a í s ,  
desmarcándose de los enfoques 
convencionales al servicio de la 
agricultura del modelo agrotóxico y de 
la agricultura biotecnológica y 
transgénica.
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tradicionales, se evaluarán en los 
sistemas de papas nativas y maíz 
criollo, atributos de interés en 
escenarios de cambio climático como 
lo son: menores requerimientos de 
fertilizante inorgánico, resistencia a 
sequías y enfermedades. También se 
plantea evaluar el impacto de las 
prácticas agroecológicas sobre la 
materia orgánica del suelo, analizar la 
eficiencia energética y emisiones de 
gases de efecto invernadero de los 
sistemas productivos y de las 
principales políticas agrícolas. En una 
escala sociopolítica, se analizarán la 
dinámica territorial y realidad 
sociopolítica de las experiencias 
agroeocológicas vinculadas al  
proyecto, con énfasis en el rescate de 
semillas y tierras como base para la 
soberanía alimentaria. Para llevar a 
cabo el trabajo se combinarán 
diferentes instrumentos que van desde 
el trabajo en laboratorio, observaciones 
de campo y el uso de herramientas 
audiovisuales.

Ana Felicien*
Construcción colectiva de investigación en soberanía alimentaria y cambio climático

*Ecóloga, Investigadora, 
integrante del proyecto ISYCAMBIO

Anaf@gmail.com 
** Proyecto Estratégico FONACIT 2011000846

Foto: cortesía Proyecto IsyCambio

Para el acompañamiento de procesos sociales emergentes 
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ecientemente el politólogo 
estadounidense Kenneth RWaltz publicó un artículo (Why 

Iran should get the bomb) en la 
influyente revista Foreign Affairs, en el 
que da a entender que Irán finalmente 
tendrá la bomba atómica y que eso 
contribuirá a la estabilidad en la región 
del Medio Oriente. Contrario a lo que  
piensan muchos analistas de Estados 
Unidos, Europa e Israel, en el sentido 
de que el arma nuclear en manos de Irán 
sería lo peor que pudiera ocurrir, Waltz 
considera que la concreción de tal 
acon tec imien to  se r í a  lo  más  
conveniente para todos.

Explica Waltz en su sorprendente 
artículo, que la inestabilidad y la actual 
crisis en el Medio Oriente se han 
debido en parte al monopolio nuclear 
que en esa región ha tenido Israel 
durante las últimas cuatro décadas, y no 
al actual deseo de Irán de poseer la 
bomba atómica. El  hecho concreto es 
que Israel ha procurado siempre 

mantener el monopolio nuclear, para lo 
cual ha realizado bombardeos 
selectivos contra instalaciones 
militares de Irak en 1981 y de Siria en el  
2007, y tiene planeado ejecutar algo 
similar contra puntos estratégicos 
ubicados en territorio iraní.

Por otra parte, Kenneth  Waltz señala 
que, a diferencia de lo que muchos 
creen, la política de Irán no es dirigida 
po r  un  puñado  de  f aná t i cos  
desquiciados y malvados, sino por 
racionales ayatolás (ayatollah) que 

desean sobrevivir como cualquier otro 
líder. Textualmente dice: “Irán puede 
ser intransigente en la mesa de 
negociaciones y desafiante frente a las 
sanciones, pero en la práctica actúa 
para asegurar su propia preservación”.

Y para finalizar este corto escrito, se 
debe mencionar que, de acuerdo con 
Waltz,  una vez que Irán tenga el arma 
nuclear, al igual que lo han hecho otros 
Estados que ya la poseen, éste será muy 
celoso de que ese conocimiento no sea 
adquirido por países vecinos o por 
grupos terroristas, ya que esa arma en sí 
misma será una garantía de tener una 
mayor  capacidad defensiva, en el 
contexto de una región con mayor  
estabilidad. Así que sólo queda esperar 
para ver cómo discurre en la realidad 
esta suerte de  atrevida predicción 
optimista del profesor Kenneth  Waltz.

INTERNACIONAL

Por Alfredo Portillo *

La bomba atómica de Irán y la estabilidad en el Medio Oriente

* alportillo@ula.ve

Ilustraciones: 

Cortesia del autor.
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uando llegué a Venezuela, ya 
por tercera vez, tenía un Cpropósito bien definido. El 

proceso político que se está viviendo en 
este país me llamaba la atención desde 
hace algunos años, al igual que a 
muchas compañeras y compañeros que 
compartimos la concepción de que es 
necesario un cambio revolucionario, es 
decir, una transformación radical y 
transnacional. Necesariamente hay 
mucha crítica solidaria, pero también 
h a y  d e c e p c i ó n  e  i n c l u s o  
distanciamiento en cuanto al desarrollo 
de los eventos políticos actuales en 
Venezuela, pero uno sabe muy bien que 
se comienza con pasos pequeños, dos 
pa'lante, uno pa'tras.

Más concre tamente ,  l legué a  
Venezuela con el modesto objetivo de 
terminar mi carrera como politólogo 
con un trabajo de tesis enfocado en los 
consejos comunales. Muy poco sabia 
en ese entonces de la experiencia real 
de los consejos y la imagen que tenía 
era un mosaico de lecturas. Más por 
vínculos personales que por azar, fue 
como el periódico comunitario Mu-Ku 
en Comunidad me ofreció su amistoso 
apoyo personal e institucional para 
realizar mi trabajo. 

El primer encuentro con el grupo de 

redacción de Mu-Ku en Comunidad, a 
mediados de marzo del presente año, 
fue el punto de partida para la 
investigación que seguiría. En algún 
sentido esta reunión determinó el 
planteamiento de mi tesis. Desde ahí 
las conversaciones que sostuve con 
personas cuya trayectoria política 
trasciende las fechas más recientes, 
fueron sumamente val iosas y 
fructíferas, incluso en el plano 
personal. En dichas conversaciones 
descubrí lo que ya se sabía -más por 
viejo que por diablo-, que los consejos 
comunales son el producto de un 
proceso político complejo, de un largo 
camino de luchas sociales.

Es importante entender la relevancia y 
la intención de esta afirmación. Si bien, 
no hay que subestimar el avance 
político que refleja la constitución de 
los consejos comunales, como entes 
locales ,  de  a lguna suer te  de  
autogobierno, la contemplación 
histórica no corresponde con una mera 
reducción del presente al pasado, sino 
mas bien busca los puntos de partida, 
las bases y raíces múltiples al igual que 
las diferencias con el pasado, las 
rupturas, coincidencias y casualidades.

En este sentido, se puede comprobar 
que los consejos comunales, antes de su 

inauguración por el gobierno actual, 
podían contar con una base material, 
con hechos sociales como lo eran las 
comunidades organizadas y las 
Asociaciones de Vecinos (o las Juntas 
Comunales, de épocas anteriores a 
estas últimas). Esta es una de las 
razones fundamentales por las que la 
implementación de los consejos 
comunales, que aparentemente forman 
parte de una transformación estatal más 
amplia, ha sido tan exitosa.

En resumen, mi investigación no es 
mucho más que el análisis de aquella 
evidencia, reflejada en más detalle, a 
través de las experiencias específicas 
de las comunidades de El Arenal y 
Mixteque, que documentan la historia 
de la organización comunitaria anterior 
a los consejos comunales. La historia 
de aquellas formas diversas de 
organización no solo sirve como 
t r a s f o n d o  d e  e x p e r i e n c i a s  
comunitarias. Constituye al mismo 
tiempo una plantilla que permite la 
comparación en un sentido crítico. 
¿Cuáles son los avances que 
representan los consejos comunales en 
comparación con las asociaciones 
vecinales y otras organizaciones 
comunitarias previas? ¿Qué se puede 
aprender de las experiencias pasadas, 
de obstáculos y estrategias exitosas? 
En mi opinión la construcción de una 
sociedad socialista, la democratización 
real y la apropiación del poder de parte 
de la clase explotada requiere de una 
evaluación y autocrítica permanente.

Sin duda, la creación va de la mano con 
l a  n e g a c i ó n .  A l l í  r a d i c a  
verdaderamente la importancia de 
nuestra pregunta. El futuro de los 
consejos comunales no se lee en el 
pasado. Hay que inventarlo, pero 
teniendo en cuenta el aprendizaje de las 
luchas que datan mucho más allá de los 
últimos seis años y que finalmente nos 
llevaron al punto de partida actual.

¿Tienen historia los consejos comunales?
Michael Karrer*

Probablemente resulte extraña la pregunta. De hecho, la cuestión pudiera considerarse como fuera de 
lugar en varios sentidos: ¿Vale la pena preguntar por la historia de un hecho que existe apenas hace seis 
años? ¿No habrá planteamientos de mayor importancia, de problemas más inmediatos y urgentes? ¿Por 
qué estar detenido en el pasado, mientras se trata de construir algo nuevo, nunca antes visto? – En efecto, 
la pregunta inversa es la que realmente nos interesa: ¿Tienen futuro los consejos comunales?

*

michael.karrer@mtmedia.org
En la foto: Michael Karrer con integrantes 

del Consejo Comunal de La Pueblita-Mérida. 
Foto: 

Michael Karrer
Estudiante de Ciencias Políticas y Filosofía

Universidad de Tübingen, Alemania

Mª Gabriela Peña.



  /    **De mis recetas   malenazerpa4@gmail.com

stamos en vacaciones y los muchachos en casa 
requieren ciertas atenciones y sobre todo comidas y Emeriendas, que deben ser nutritivas. Con la 

asistencia de mamá los hijos pueden realizar esta delicia 
conocida con el nombre de Pie (pai) de Manzana, pero 
hecho con chayotas. Como sabemos esta verdura toma el 
sabor de lo que le agreguemos por su cualidad de insípida, 
que no tiene sabor, pero se lo daremos con jugo de manzana, 
canela y limón.

Debemos comenzar por la masa o galleta que prepararemos 
primero. 

Mezclar 2 tazas de harina todo uso, 2/3  de taza de 
mantequilla fría y una pizca de sal cortándolas con 2 
cuchillos, a manera de tijeras hasta que queden mezclados, 
como pequeños frijoles, luego rociar una a una, las 8 
cucharadas de agua helada;  unir en una bola sin amasar y 
refrigerar por ½ hora.

Relleno: 
Seleccionar 4 chayotas pequeñas, se cortan en lajas, no muy 
gruesas ni muy delgadas, se ponen a hervir hasta que estén 
“al dente”(ni muy blandas ni muy duras), se escurren y se le 
agrega un jugo  de manzana, el jugo de 2 limones, una 
cucharita de canela y 2-3 cucharadas de azúcar, se deja 
hervir hasta que reduzca y las chayotas absorban el jugo de 
manzana; si les queda algo de líquido, se separa de las 
chayotas y se le agrega 1 cucharadita de maicena o sagú, 
para espesar y hacer una natilla que le agregaremos a las 
chayotas en la galleta. 

Montaje: 
Estirar la masa en un molde dejando un hueco para colocar 
el relleno, si quiere que la masa se cocine en el centro, 
introdúcelo unos minutos al horno para que seque, luego 
agregue el relleno, la natilla de vuelta al horno hasta que los 
borde de la masa se doren. 
Luego a compartir con los amigos y la familia y ¡buen 
provecho!
Tips. Puedes enriquecer esta receta agregándole pasitas 
y nueces y sirviéndola con una bola de helado.

 *Martha Zerpa 

Manchota, Chayona, Chayozana, Chazana, como la quieran  llamar

Pie 
de chayota 
con sabor a manzana

Dimas
Las recetas de

imas Hernández, viejo líder comunitario de la Pueblita, 
ha recopilado durante muchos años, como resultado de Dsu constante relación con la gente, con su gente del 

pueblo, como vecino y como líder, una serie de fórmulas 
(recetas), en las que se usan elementos naturales conocidos, que 
encontramos en nuestras casas o que son de fácil adquisición.
Hay una dolencia que padecen muchas personas, la cual termina 
siendo un problema para la absorción de nutrientes por nuestro 
organismo. En la mayoría de los casos se debe a desórdenes en la 
alimentación, falta de disciplina o complicaciones orgánicas; 
pero debetener la atención debida para evitar males mayores. Este 
padecimiento o molestia de todos los días, lo conocemos como 
estreñimiento o constipación.Para atacarlo, tratarlo o remediarlo, 
Dimas ha juntado ese saber de pueblo para que nos beneficiemos. 

Presentamos una variedad de productos naturales que sirven 
como remedio contra el estreñimiento:

Acelga: 30 gr. de hojas de acelga en 300 CC. de agua. Tomar 3 
tacitas al día.
Afrecho (Salvado de trigo):Cocinar de 4 a 6 cucharaditas de 
afrecho en un vaso de Leche, dejar que espese un poco. Tomar 
todos los días en ayunas. 
Otra forma de utilizar el afrecho: En un vaso de agua, agregar una 
cucharada de afrecho,una cucharada de avena y una cucharada de 
ajonjolí, endulzar con miel de panela. Tomar en ayunas.  
Ajonjoli: Dejar remojando por la noche una cucharada de 
ajonjolí tostado.  Al día siguiente, en ayunas, masticarlo bien y 
tragar con la ayuda de un vaso de leche tibia.
Ciruelas pasas Ccolocar en remojo dos ciruelas pasas la noche 
anterior.Comerlas a la mañana siguiente con yogurt. 
Durazno: Infusión de 20 gramos de hojas y flores en medio litro 
de agua.Tomar de 3 a 4 tazas diarias.
Espinaca: Comerlas crudas o  cocidas con frecuencia.
Lechoza: Licuar 10 semillas de lechosa en un vaso de jugo de la 
misma y tomar. 
Lechuga:   Se recomienda comerla cruda con frecuencia.
Mango: Comer mango crudo es un excelente remedio para el 
estreñimiento.
Otra forma de utilizar el mango: preparar una infusión con 
corteza de mango.
Plátano (cambur):Se recomienda el consumo frecuente  de este 
fruto.                                    
Tamarindo: En una taza de agua hirviendo disolver 
unacucharada de pulpa de tamarindo.  Dejar reposar. Tomar una 
taza en ayunas  y otra al acostarse.
Yogurt natural: Mezclar una tacita de yogur natural, unatacita de 
leche tibia, dos cucharaditas de aceite de ajonjolí y dos 
cucharaditas de papelón rayado. Tomar todos los días en ayunas.

 *Martha Zerpa

Para el 
estreñimiento
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Población de Los Nevados contará con un centro turístico y cultural
l  G o b i e r n o  B o l i v a r i a n o ,  
fortaleciendo el poder popular, a Etravés del Ministerio del Poder 

Popular para el Turismo en el marco de la 
Construcción del Nuevo Teleférico de 
Mérida (STM) entregó en propiedad 
comunal el terreno y casa donde las 9 aldeas 
que conforman Los Nevados construirán de 
manera directa el Centro Turístico Cultural 
de dicho lugar, con el objetivo de crear un 
espacio comunitario destinado a la 
promoción del  turismo,  su cultura e 
identidad. 

Dentro del Parque Nacional Sierra Nevada, 
aproximadamente a 2.900 metros sobre el 

nivel del mar  se encuentra ubicada la 
parroquia de Los Nevados. Que conecta de 
manera directa con la cuarta estación del 
Nuevo Teleférico de Mérida a través de un 
camino ancestral que servirá de importante 
atractivo a deportistas y visitantes. 
En este sentido, José Gregorio Martínez, 
presidente de Venezolana de Teleféricos 
(Ventel) destacó que la adquisición de este 
inmueble es posible gracias a las leyes 
revolucionarias que el presidente Chávez 
decretó, en este caso, la Ley Orgánica del 
Poder Popular. ”que permite a estas aldeas no 
solo adquirir el espacio, si no también 
ejecutar de manera directa el proyecto, 
administrando recursos y ejerciendo la 

contraloría social de los trabajos a realizarse”

Asimismo, Martínez acotó que se conformó 
la Mesa Técnica de Turismo y Cultura con 
vocerías de las nueves aldeas de Los 
Nevados para poder ejecutar el proyecto. Al 
respecto, María Gladis de Peña, nevadera de 
la aldea San Antonio señaló que “esta mesa 
nos ha traído el beneficio de la compra de 
esta casa que ayudará a prestar servicio a 
visitantes y turistas que quieran conocer 
nuestras raíces y  a su vez tener un espacio de 
reuniones”.
 

Mérida, 25-09.2012. (Prensa Ventel). 

(Agusmir Guarache A. 
Foto Cortesía de Ventel)
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